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立法會發展事務委員會 

 

沙中線土瓜灣站工地內古井保育事宜 

 

本 局 就 莫 乃 光 ， 梁 繼 昌 及 陳 家 洛 議 員 於 2014 年 12 月 9 日 的

信 件 提 出 的 意 見 作 出 以 下 回 應 。 

 

自 2012 年起，我們已加強向古物諮詢委員會(下稱「古諮會」)、公眾

和區議會通報的機制。一方面古物古蹟辦事處(下稱「古蹟辦」)定期

向古諮會匯報各項考古工作的進度和把環評報告內有關考古的章節

呈交古諮會，並在古諮會網頁上公布。另一方面古蹟辦亦嚴密監察考

古工作，包括向考古學家提供相關意見和參與討論、進行實地視察等。 

當收到考古學家有關重要考古發現的通知及考古學家的初步文物價

值評估後，會研究和分析有關資料，有需要時，古蹟辦會就發現的內

容邀請其他專家給予意見。古蹟辦在通知有關項目倡議者及考古學家

是否同意其保存方法前，會先向古諮會匯報。如有關考古發現是重要

的或公眾關注的發現，古蹟辦會在古諮會特定議程中向古諮會報告，

並安排古諮會委員作實地視察。 

 

我們會把所有由考古學家在完成考古工作後編寫的考古報告上載到

古蹟辦網頁。倘若考古發現具特別考古、古生物或歷史價值，而考古

學家尚未完成考古報告的編寫工作，我們會先把向古諮會通報的資料

文件上載於古蹟辦網頁以供公眾查閱，並適時呈交相關區議會參考。 
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就沙中線土瓜灣站工地的考古工作及發現，我們分別諮詢了古諮會、

立法會發展事務委員會及九龍城區議會，而古諮會委員、九龍城區議

會議員、部份立法會議員以及傳媒，均分別到過沙中綫土瓜灣站工地

作實地考察。古蹟辦和發展局文物保育專員辦事處亦曾分別與不同團

體會面，就沙中線出土文物和遺址的處理和日後詮釋安排交換意見。

其中包括與捍衛宋朝遺址行動組進行了兩次會議和派員出席捍衛宋

朝遺址行動組、香港理工大學、公共專業聯盟，就港鐵「沙田至中環

綫」工地發掘出之遺址保育事宜舉辦的公眾論壇。有關團體提出的保

育方案亦已經交與相關部門和港鐵研究。 

 

自 2014 年 4 月起，古蹟辦每月向古諮會和發展局局長就沙中線土瓜

灣站工地的考古工作及發現提交工作進度報告，亦主動在古諮會上作

出簡報，並安排古諮會委員到工地視察。每月的進度報告亦已上載於

古蹟辦的網站，而古諮會的會議亦向公眾公開，公眾亦可在古諮會的

網站參閱會議紀要。我 們 亦 上 載 所 有 考 古 學 家 編 寫 完 成 的 考 古

報 告 至 古物古蹟辦事處網 頁。考古發掘期間我們一直保持高透明度、

公眾對考古工作進展和發現知情，並不時發表意見。此外，就沙中線

土瓜灣站工地發掘的出土文物以及處理方法，古蹟辦亦曾多次徵詢本

地及國內外的考古業界，包括陶瓷專家及考古學家意見。因此，就有

關遺蹟的保育方案的諮詢及公布，過程並不倉卒，亦充份考慮古諮會、

關注團體和其他專家的意見。而這些重要的遺蹟的詮釋方案，我們將

來會再向持份者和公眾開展進一步的諮詢。 

 

發展局 
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